



espacio abierto

Cuaderno Venezolano de Sociología



***En foco:* Actualización metodológica
de cara a la 3^a década
del siglo XXI.**

Auspiciada por la International Sociological Association (ISA),
la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS)
y la Asociación Venezolana de Sociología (AVS)

Vol.27
Abril - Junio
2018

2



La Red Latinoamericana de Metodología de las Ciencias Sociales (RedMet)

La Red Latinoamericana de Metodología de las Ciencias Sociales (RedMet) es una extraordinaria iniciativa que se construyó con el esfuerzo de un grupo de docentes e investigadores de varias universidades latinoamericanas. Surgió como respuesta a la necesidad de institucionalizar los vínculos entre centros, departamentos, cátedras, equipos de investigación, docentes, investigadores y estudiantes con intereses en temas asociados a las metodologías de investigación en Ciencias Sociales en Latinoamérica. Desde su inicio la RedMet se trazó cuatro objetivos: – Favorecer la generación de lazos académicos entre los expertos del área metodológica de diferentes instituciones latinoamericanas vinculadas a la investigación y la docencia. – Generar un espacio de debate y reflexión inter-disciplinario e inter-institucional sobre la metodología y las prácticas de investigación social. – Organizar actividades académicas (Congresos, Jornadas, Foros) y fomentar las políticas de intercambio en el área de la metodología de las ciencias sociales. – Contribuir con la reflexión y las discusiones sobre enfoques y procesos para ser aplicados en la enseñanza de la metodología en el grado y postgrado.

La red cuenta con un/a coordinador/a general, un/a coordinador alterno y un Comité Directivo Promotor integrado por los representantes de cada nodo regional. La Secretaría permanente tiene su sede en el Centro Interdisciplinario de Metodología de las Ciencias Sociales (CIMeCS) de la Universidad Nacional de La Plata, Argentina. En la actualidad la RedMet está organizada sobre un sistema de nodos cuyas sedes se ubican en diferentes universidades latinoamericanas y la convocatoria para nuevas afiliaciones se encuentra abierta de manera permanente.

Argentina: Universidad de Buenos Aires. Universidad Nacional de Córdoba. Universidad Nacional de La Plata. Universidad Nacional de Cuyo. Universidad Nacional de Villa María. Universidad Nacional de Tres de Febrero. *Brasil:* Universidade Federal de Pelotas, Universidade Estadual do Oeste do Paraná. *Chile:* Universidad de Concepción. Universidad de Playa Ancha. *Colombia:* Universidad de Caldas, Universidad de Manizales. *Costa Rica:* Universidad de Costa Rica. *Ecuador:* Universidad de Cuenca. *México:* Universidad Nacional Autónoma de México. Universidad de Sonora. Universidad Autónoma de Yucatán. Universidad de Quintana Roo. Universidad Autónoma de Nayarit. Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas. *Perú:* Universidad Mayor de San Marcos. *Uruguay:* Universidad de la República Sede Salto, Universidad de la República. *Venezuela:* Universidad Central de Venezuela.

Para la consecución de su misión principal, como es la generación de vínculos académicos entre docentes e investigadores de la subregión, la RedMet ha abierto canales de participación, intercambio y difusión. Dentro de estas actividades se han llevado a cabo cinco encuentros conocidos como Encuentros Latinoamericanos de Metodología de las Ciencias Sociales (ELMECS). El primer ELMECS fue organizado por el Centro Interdisciplinario de Metodología de las Ciencias Sociales (CIMeCS) y por el Grupo de Estudios de Metodología de la Investigación Social (GEMIS) del Instituto Gino Germani, de la Universidad de Buenos Aires. El encuentro que se realizó en la ciudad de La Plata en 2006, contó con la presentación de 124 trabajos de especialistas de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, España, Italia, México, Perú, Uruguay y Venezuela. El II ELMECS fue organizado por la División de Ciencias Sociales de la Universidad de Sonora y se realizó en Hermosillo, Sonora (México), los días 16 y 17 de diciembre de 2010. Se instalaron un total de catorce mesas temáticas y dos mesas especiales (paneles). El evento representó un paso más en la consolidación de la metodología como campo académico en el ámbito de las universidades de la región. El III ELMECS se llevó a cabo en la ciudad colombiana de Manizales, siendo la organizadora y anfitriona la Universidad de Manizales los días 30-31 de agosto y 1 de septiembre de 2012. Se instalaron un total de quince mesas temáticas. El evento consolidó a la REDMET como un espacio para la discusión en el subcontinente en torno a temas de epistemología y metodología de las ciencias sociales. EL IV ELMECS se realizó en la ciudad de Heredia en Costa Rica, del 27 al 29 de agosto de 2014, organizado por la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Costa Rica. Se instalaron un total de diecinueve mesas temáticas. Por primera vez se realizaron, como actividad previa al encuentro, dos cursos de actualización y cinco seminarios de posgrado a cargo de docentes latinoamericanos. Son denominados cursos pre-ELMECS. El V ELMECS se llevó a cabo en la ciudad de Mendoza en Argentina, del 16 al 18 de noviembre de 2016, organizado por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Universidad Nacional de Cuyo (Argentina). Se instalaron un total de veinticinco mesas temáticas y se dio continuidad a los cursos pre-ELMECS. El próximo ELMECS se realizará en la ciudad de Cuenca en Ecuador del 7 al 9 de Noviembre de 2018, organizado por la Escuela de Sociología de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Cuenca, bajo el lema: *Innovación y creatividad en la investigación social: Navegando la compleja realidad latinoamericana*. Y está previsto que se instalen veintiséis mesas, así como los cursos pre-ELMECS, cursos de actualización y seminarios de posgrado. En el marco de todos los encuentros se han llevado a cabo actividades complementarias a las mesas, tales como conferencias, paneles de discusión, talleres y presentación de libros.

Como órgano divulgativo la RedMet cuenta con la *Revista Latinoamericana de Metodología de las Ciencias Sociales* (Relmecs), bajo la modalidad de publicación electrónica de periodicidad semestral. Está enfocada fundamentalmente a difundir trabajos originales e inéditos, reseñas bibliográficas sobre epistemología de las ciencias sociales, métodos y técnicas de investigación social (desarrollos teórico-conceptuales y aplicaciones), historia de los métodos y enseñanza de la metodología de las ciencias sociales, entre otros temas. La revista fue creada en el año 2012, con la finalidad de dar difusión a las producciones

académicas nacionales e internacionales sobre estos temas, buscando con ello contribuir con el desarrollo de la disciplina. La publicación está destinada a investigadores, docentes, profesionales y estudiantes relacionados con la temática. Al presente se han editado siete volúmenes. Representa un medio relevante para la divulgación de la producción de docentes, investigadores y profesionales latinoamericanos.

La existencia de la RedMet en estos diez años de actividad es un recurso invaluable para el avance y discusión de los temas metodológicos en ciencias sociales, que sin duda responde a la tarea pendiente de su integración, intercambio y producción con alcance regional.



UNIVERSIDAD
DEL ZULIA



espacio
abierto

Cuaderno Venezolano de Sociología

Vol 27, N°2 _____

Esta revista fue editada en formato digital en junio de 2018 por su editorial; publicada por el Fondo Editorial Serbiluz, Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela

www.luz.edu.ve
www.serbi.luz.edu.ve
produccioncientifica.luz.edu.ve